

Escala Crítica/Columna Diaria

*Recuperación y protección de Pemex, determinante para AMLO *Pemex no depende de Hacienda, le da dinero al país: Romero

*Inundaciones y afectados: calmar los ánimos antes de la visita

Víctor M. Sámano Labastida

PARA el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador la industria petrolera tiene, entre otros, dos valores fundamentales: el de la recuperación de la soberanía en un recurso estratégico y el de las aportaciones materiales –en dinero y energéticos. Recordemos que en el plan inicial de AMLO la “recuperación de Pemex” pasaba por dos etapas: la primera con un decidido apoyo presupuestal para su rescate y la segunda en la que esta empresa aportaría los recursos para el desarrollo del país.

A los rezagos ya conocidos de un sector prácticamente desmantelado como parte de un plan de privatización, se sumaron este año los efectos de una crisis en el mercado petrolero –con un barril por debajo de su costo de extracción-, y el freno de las actividades y la demanda por la pandemia que aún persiste.

Pero si el petróleo es estratégico, Tabasco tiene un papel determinante en la política presidencial.

NO ESTÁ SUBSIDIADA

ES EL TELÓN de fondo de las decisiones que en estos días toma López Obrador, y también el marco de la comparecencia ante diputados el miércoles 14 del titular de Pemex, Octavio Romero Oropeza quien defendió lo que se ha hecho hasta ahora en la ex paraestatal. Frente a las críticas recurrentes de la oposición y de los corporativos afectados por la política lopezobradorista, el director de la petrolera sostuvo que la empresa no es una carga para el Estado Mexicano sino al contrario: genera recursos netos.

Contra el argumento de que por sus costos financieros Pemex debe desaparecer, Romero Oropeza afirmó –ante las comisiones de Energía, que encabeza el tabasqueño Manuel Rodríguez y de Infraestructura a cargo del veracruzano Ricardo Francisco Exsome- que los ingresos totales de la petrolera en 2019, fueron de 1.9 billones, lo que equivale al 9.5 por ciento del PIB. Este año, tan sólo de enero a septiembre, sus aportaciones a la hacienda pública

fueron de 490 mil millones de pesos.

Insistió: “Pemex, no depende de un presupuesto de Hacienda, (esa secretaría) no le da dinero. La petrolera le da dinero a la hacienda pública, entre impuestos directos, el DUC (derechos de utilidad compartida) e indirectos, que es el IEPS y el IVA”. Como se sabe, uno de los mayores problemas de la empresa es la carga impositiva que tiene...y la deuda heredada.

Sostuvo que la totalidad de los proyectos de inversión para el año 2020 de la empresa “se realizan con recursos propios”.

Recordó que en todo caso, los únicos recursos provenientes de los impuestos que son asignados a Pemex son para la construcción de la refinería de Dos Bocas, en Paraíso. Esta obra está a cargo de la Secretaría de Energía, un proyecto prioritario al que se destinaron este año 46 mil millones de pesos.

SI HAY OFERTA, HAY DEMANDA

ALGUNOS de manera espontánea, otros de forma concertada, varios grupos realizaron bloqueos y manifestaciones desde el domingo pasado para presionar por la entrega de los vales a los afectados por las inundaciones en Tabasco (reales y presuntos). Surgieron líderes naturales, pero también fueron detectados operadores en lo que de manera despectiva se ha denominado la “industria de la reclamación”; como hemos apuntado en este espacio, no debemos ignorar que existen también “industrias de las afectaciones” que preceden a los reclamos.

Lo que inició como una respuesta coordinada entre los tres órdenes de gobierno, cumpliendo la instrucción presidencial para que ningún afectado se quede sin apoyo, despertó una serie de intereses y demandas, lo mismo que puso en la agenda también problemas estructurales; esto es, que van más allá de las inundaciones.

El presidente López Obrador visitará el domingo próximo a la presa Peñitas, uno de los factores de la inundación en la planicie tabasqueña aunque no el único. Es parte del análisis de donde deberá surgir un nuevo plan de manejo del agua y de la generación de electricidad; pero antes instruyó para que de inmediato a los afectados y en el mediano plazo habrá un programa especial de vivienda. Habló de hasta 30 mil acciones en este último ámbito. No es, me parece, una cifra cerrada. Hoy lo sabremos.

Los intereses que desató la emergencia tampoco pueden ser ajenos al ámbito electoral, esto ha sucedido históricamente y más aún si estamos inmersos en los reacomodos políticos hacia las elecciones del 2021. Circunstancia que –aún contra la voluntad presidencial- es aprovechada por los propios integrantes o simpatizantes de la coalición en el gobierno y por opositores. En esta humana condición de la lucha por el poder no se deben cometer delitos electorales.

Tabasco: petróleo, agua, beneficios y perjuicios; un ciclo por superar

Escrito por Editor

Viernes, 16 de Octubre de 2020 00:29 -

Podemos destacar que existen dificultades coyunturales –falta de comida, pérdida de muebles, daño a los inmuebles, etcétera-, pero también problemas estructurales –pobreza, asentamientos irregulares, especulación con las presas y del territorio. Me parece, además, que el daño que han hecho proyectos externos como la explotación hidráulica y petrolera (la industria de la afectación), no es sólo patrimonial, sino cultural. ¿Cómo nos explicamos las largas filas para recibir lo que sea? Es la necesidad, pero también la demanda.

Con mucha razón AMLO insistió en varias ocasiones que Tabasco le ha dado al país 600 mil barriles diarios “del mejor crudo” durante más de 25 años; también que su territorio y población ha tenido que pagar con sus recursos (agua, selva) los costos del desarrollo en otras regiones. Es oportunidad de frenar y revertir ese proceso vicioso.

AL MARGEN

TOMEMOS nota: se espera hoy un anuncio presidencial, o por lo menos la orden...para poner orden. (vmsamano@hotmail.com)